

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Precio de los anuncios

Ptas.

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria 0'10
Rebaja proporcionada al número de inserciones.

Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación

Precios de suscripción

Ptas.

En la isla, un mes adelantado 1'50
En el resto de España, trimestre, id. 5'00
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.

Número suelto
DIEZ CÉNTIMOS

Año 15.

Mahón, martes 23 Julio de 1895.

N.º 4.187

SECCION POLITICA

Se impone una sacudida

Espectáculo por demás repugnante es el que en estos momentos ofrece la política española. Los ministros en pleno y brutal zafarrancho haciendo tabla rasa con cuanto encuentran a su paso; los mangoneadores de reserva, hambrientos y arrojándose como lobos entre los primeros puestos del festín del presupuesto; legiones de cerantes asaltando las minucias del banquete llevando el barullo y la desorganización hasta lo increíble. Se persigue á garrotazo limpio, el miserable sueldo de un peatón, ó de un cartero, ó de un policía, ó municipal, consumero, secretario de villorrio, etc., etc. Los caciques rurales empiezan sus faenas preparando la gran farsa electoral futura; los personajes de provincia perfilan los encasillados; los candidatos á matuteros sin darse punto de reposo; todo se revuelve: todo se conmueve, todo se destornilla, todo se desorganiza. ¿Para qué? Pues para saciar apetitos, para estrujar mejor al país, para organizar su ruina, para rendir culto á la inmoralidad, para falsificar la opinión, para perfeccionar las tupinadas, para preparar el robo de votos y actas que nos llevan al fin que se proponen los grandes embusteros. Todo está podrido, todo está corrompido, todo es pura farsa, todo brutal comedia de mangoneadores y explotadores del país.

Un ministro de Fomento que atropella por todo, que se entrega incondicionalmente á la reacción desenfrenada en cuestiones de instrucción; que atropella todo derecho, y no piensa más que en reventar á quien ó quienes pudieran decir que era un atrabiliario, cuando fué alcalde de Madrid. Un ministro de Gracia y Justicia, que inventa direcciones y destinos para sus amigos más íntimos; que arremete la producción y la industria nacional hasta arruinarla para defender los remolacheros, y hacer causa común con los grandes agiotistas cubanos. Un ministro de Marina que no acierta á mover un barco, ni á dar satisfacción á la opinión que se da de cabezadas buscando los millones derrochados en madera vieja e inservible. Un ministro de la Gobernación que con Romero Robledo

como adjunto, están destornillando la máquina nacional y preparándola para los grandes escándalos electorales. Un ministro de Hacienda que con capacidad para hacer el bien y administrar mejor, se le ocurre trabajar para deshacerlo todo y perturbarlo todo. En fin estamos en plena anarquía política. Las cosas de Cuba mal, el ministro del ramo no sabiendo para que tiene las célebres autorizaciones que arrancó de las Cortes. La ley de relaciones comerciales en perpétua discusión; sin que sepa el trabajador á que atenerse. Hoy se dice que se deroga aquella, para decir mañana que se mantiene. debate completo, y batiborrillo escandaloso en todo.

Motines á diario, huelgas peligrosas, malestar arriba y abajo; la producción vinícola de cuerpo presente; la industria en vísperas del acabóse; el obrero con el hambre por toda esperanza, los capitales á merced de los grandes negociantes. Los caciques afinando la puntería; los Municipios grandes en bancarrota, los vividores campando por sus respetos; la desmoralización invadiéndolo todo.

A semejante situación se le llama de orden; á tales políticos se les denomina eminencias, á semejantes procedimientos se les confunde con la formalidad y honradez en el manto.

El país en tanto se agita, padecemos de vértigos nerviosos; todos buscan algo donde agarrarse porque todos presienten un cataclum.

Y si esto se llama Gobierno, y política, y país, y. música celestial.

Se impone una sacudida. y pronto.

(El Diario del Comercio)

Héroes y fieras

Surge entre las espesuras de la manigua, al resplandor de los disparos, la figura del soldado español descollando por su arrojo, evidenciándose por su heroísmo, "esculpiéndose", podríamos decir, por su valentía. Lo reconoce, con frases inspiradas, un periódico madrileño, que hace salir del montón anónimo la figura del médico Uzar, que sin oír la corneta que ordenaba la retirada sigue adelante al frente de cuarenta soldados, con los que pelea bizarramente para defender á los heridos y conducirlos al hospital

de sangre. Esa lucha de hombres contra fieras, era arrancar de las garras de aquellas bestias, las víctimas de la guerra. Querían los insurrectos heridos españoles para destrozarse sus cuerpos á machetazos, para cebar su ferocidad, sin ejemplo ni semejanza en las guerras de estos tiempos, en la carne blanca de nuestros hermanos.

Horroriza la lectura de los detalles que traen los periódicos de Cuba, produce indignación y abren deseos de imponer un cruel castigo los relatos que llegan de la isla acerca de las atrocidades que cometen los filibusteros. No se satisfacen con matar á los prisioneros: los descuartizan, les quitan la vida tras un martirio que da realidad á cuanto se ha dicho de las persecuciones de que fueron objeto en Roma los cristianos. Diecisiete heridas de machete, dice un periódico, que tenía el cadáver de un soldado español recogido en el campo. Otro soldado, que se hallaba en vías de curación, gracias á la habilidad de un médico afamado, había recibido nueve heridas. No se sacian esos salvajes.

Póngase junto á estos hombres de la manigua, al lado de estas fieras de los campos cubanos, á nuestros soldados generosos; á nuestro coronel Sandoval, que enterra cristianamente, con todas las solemnidades y con todos los respetos, el cadáver de Martí, y á ese médico Uzar, que pelea con 40 hombres contra un número muy superior de enemigos, para salvar á los heridos y conducirlos al hospital de sangre.

¡Lástima es que sangre española, sangre cristiana, sangre de héroes, se derrame en luchas sostenidas con las más crueles y sanguinarias fieras humanas; y es un castigo, y es un dolor, y es una desdicha de los que profundamente afligen, que la sangre de estos hombres que deshonran á la humanidad se mezcle en los campos de Cuba con la de nuestros valientes, con la de dignos sucesores de los soldados que reconquistaron la tierra española.

La guerra de Cuba cuesta muchas desgracias á la patria. Es gran desventura, el sacrificio que hacemos de nuestros héroes en contienda entablada con los hombres que se arrastran como culebras por entre las espesuras de la vegetación antillana, en la cual se esconde el reptil cuando se oyó el disparo del fusil del insurrecto, y aparece á la

luz, radiante de gloria y ardiendo en coraje, el soldado español, cuando se lanza á la pelea para aniquilar al enemigo, sin hacer caso, en los momentos de brío incomparable, de la corneta que toca retirada.

(El Correo de Valencia).

SECCION DE NOTICIAS

Lo de Cuba

Lo que dice la prensa

De Santiago de Cuba escriben al *Diario de la Marina* lo siguiente:

«Si hemos de dar crédito á públicas versiones, sube de punto y se acentúa cada vez más el desacuerdo, ya muy parecido á la enemistad, que desde un principio existe entre Maceo y Massó. Según parece, el primero de los cabecillas citados dió terminantes órdenes al segundo para que, sin pérdida de tiempo, procediese á incendiar los ricos ingenios situados á lo largo de la costa de Manzanillo. Pero Massó no sólo hubo de negarse á cumplir tan bárbaro mandato, sino que también tuvo frases muy duras de condenación y censura al calificar los procedimientos y tendencias de Maceo, partidario decidido del incendio, al que sin duda considera como el depurativo más eficaz para conseguir la regeneración de la isla, la cual, según esta teoría, llegará al *summum* de su grandeza y poderío el día en que quede reducida á un montón de escombros.

Ello es que los insurrectos no se entienden, que la desmoralización lo fracciona cada día más, y que Antonio Maceo anda, según todos los indicios, en extremo abatido, sin que se atreva ni siquiera á intentar algún golpe atrevido, de aquellos que atraen y seducen á hombres de sus condiciones temperamentales.»

De Manzanillo recibe el citado diario las siguientes noticias:

«Diariamente vienen presentándose algunos individuos procedentes de diferentes partidas. Con muchos he tenido entrevistas, y todos están conformes en manifestar que reina entre los rebeldes el mayor desconcierto.

Hoy precisamente se presentaron dos sujetos blancos, uno de ellos antiguo dependiente de una casa de esta villa.

De las revelaciones que me han hecho se desprende que aquello está en el mayor desorden. Me dijo uno que Massó no ha entrado jamás en acción, que es tal el miedo que tiene á las columnas del ejército, que en cuanto sabe ó le dicen que se aproxima una inmediatamente hace mudar el campamento y se traslada á un lugar más internado de la sierra, no encontrando nunca seguro ningún paraje, por escondido que sea.

Sé por el mismo presentado que están escasas de todo, especialmente de municiones, dándose el caso de haber tenido encuentros con las tropas en que cada individuo solo contaba con tres cartuchos; que las tan decantadas y prometidas expediciones de armas y municiones no acaban de llegar. Sin embargo, tanto Massó como otros jefes les hacen conce-

bir esperanzas que no se realizan. Que la mayor parte de los días su único alimento consistía en carne salcochada, y que cuando podía conseguir un poco de sal, aquel día era considerado como un festín, rescindiendo de las viandas, de las que jamás prueban.

Me dijo que la orden recibida de Maceo es hacer uso del machete y el tizón, orden que no se ha ejecutado al igual que en Cuba, porque algunos cabecillas que mandan fuerzas y son los encargados de ponerla en vigor, se han opuesto terminantemente.

Entre ellos, más que ninguno, Amador Guerra, que se resiste á que tal medida se lleve a cabo.

Comprendiendo Maceo lo difícil que es conseguir que esas órdenes sean llevadas á cabo, parece que ordenó viniere aquí de jefe de las operaciones el negro Quintín Banderas, lo que si no ha conseguido, ha sido por la resistencia de los cabecillas blancos en ponerse á las órdenes de Banderas.»

La salud del soldado

Habla un periódico de Santiago de Cuba:

«La fiebre amarilla empieza á desarrollarse. El calor es insuportable, las lluvias torrenciales y continuadas, y los caminos están verdaderamente intransitables.

La agricultura está muerta, la guerra destructora con sus ruinas y miserias nos presenta un cuadro sombrío.

Salen los vapores para Nueva York, Santo Domingo y Haití que apenas son suficientes para contener los pasajeros que huyen y nos abandonan en busca de paz y bienestar.

Los preciosos campos de estas ricas regiones de cafetos, cacao, cañas y tabaco están cubiertos de hierbas y casi perdidos los plantíos.»

Ecos políticos

Leemos en los periódicos que el general Martínez Campos ha escrito al general Gamir en Puerto Rico diciéndole que en breve le sucedería en el mando superior de Cuba, por haberse establecido la paz.

Mucho rodeo ha ido á dar tan agradable noticia. De la Habana á Puerto Rico, de Puerto Rico á los periódicos madrileños.

Más hubiera valido que hubiera venido directamente por el cable.

El general Martínez Campos es una excelente persona, que adivinaba por conjeturas lo que iba á suceder, pero ¡ay! que ha perdido las dotes adivinatorias.

Desde que en el Senado dijo que lo de Cuba no era nada, comenzaron á amenazar sus condiciones de profeta.

Con el alma deseáramos que esta vez acertase el augurar, no á nosotros si no al general Gamir, una próxima y duradera paz.

Lo del testamento falso se va á hacer tablas.

El juez especial se queja del vacío que le hace la curia alrededor.

El juez Zapata continúa en Andalucía sin que se le haya llamado á declarar. Ni se le llamará.

Lumbreras núm. 2 no aparece. Total, los Bascuñanas y D.ª Rita para satisfacer la voracidad pública.

Antes de quince días ninguno hablará ya del asunto.

Entre las curiosidades que ha promovido el testamento falso ha pasado la indemnización á Mora como una seda.

Y cuenta que aquí no había aquello de «baza mayor quita baza menor».

Por que lo del testamento y lo de Mora son dos bazas de padre y muy señor mío.

También el Sr. Sagasta ha escrito á la minoría republicana negándose á que se

abrieran las Cortes para discutir la escandalosa indemnización Mora.

Esta negativa se comprende mejor que la de Silvela.

Porque á Sagasta le iba á caer la mitad del muerto encima.

Y sólo en la comedia «Casas de fieras» puede haber un personaje que le guste que le den con la badila en los nudillos.

El *Diario de Barcelona* hablando del partido liberal:

«Años pasados nos soltó el sufragio universal y el jurado.

Ahora nos suelta la isla de Cuba convertida en merienda de negros, y para ayudarnos á pasar el trago, la indemnización Mora.

Y ¡viva la libertad!

El colega debe añadir que con ese jurado y con ese sufragio que ha soltado el partido liberal, gobierna tan guapamente el partido conservador.

Y que esa indemnización también la ha pagado tan guapamente el susodicho partido.

Tienen remuchísima gracia los conservadores en sus exclamaciones.

Leemos:

«Los señores arzobispo de Sevilla y Cánovas del Castillo han celebrado hoy una extensa conferencia.

El prelado ha dado las gracias al presidente del Consejo por haberse hecho obligatoria la matrícula á la asignatura de Religión y Moral en la segunda enseñanza.»

Pues bien, todavía no están contentos los periódicos carcas y neos.

Ellos quisieran que en la segunda enseñanza no se enseñase más que Religión y Moral.

El cabecilla Máximo Gómez se ha asegurado la vida en una compañía de seguros de Nueva York en 50.000 pesos, para todo el tiempo que dure la campaña separatista de Cuba.

La citada compañía puede dormir tranquila.

Si no le mata una enfermedad, lo que es las balas no le matan.

Ya tiene el buen cuidado de ponerse á honesta distancia así que comienza el fuego.

Pepe el Huevero, el niño mimado del señor Romero Robledo, ha escrito un remitido á los periódicos tosiendo fuerte, diciendo que si le aparan, hablará de todo, hasta de la Santísima Trinidad.

El tupé de D. Francisco contamina todo cuanto le rodea.

El Huevero que antes no se atrevía á chistar, ahora escupe por el colmillo.

Sin embargo, la amenaza que hace de la Santísima Trinidad no deja de tener mucha miga... fusionista.

Hombre, si que vengan las revelaciones del Huevero á ver si nos distraemos un poco, porque lo de Mora ya se acabó y lo del testamento está dando las boqueadas.

Los restauradores saben siempre buscar *amenidades* para distraer al público.

Crónica parisién

La prensa parisién.—Le Temps.—Les Debats.—Le Figaro.—Le Soleil.—Le Journal.—L'Echo de Paris.—Gil Blas.

Cuando la nota de actualidad falta, cuando París parece como atargado en la soñolienta torpeza de los bochornosos días de verano, nos ha parecido de oportunidad dar á nuestros lectores una idea general de lo que es la prensa parisién.

Para ello señalaremos los diarios más leídos, aquellos que por su manera de hacer, ejercen sobre París y sobre la Francia una influencia ó una dirección cualquiera ó aquellos que,

por su *modo* de literatura pueden darnos una noción aproximada de la intelectualidad francesa.

¡La prensa parisién! Estas palabras, pronunciadas aquí, tienen una verdadera significación. Expresan una fuerza que, dirigida frecuentemente por las pasiones políticas ó literarias, se aplica sin embargo á nobles y generosas empresas y que para no ser un estéril instrumento de agitación ó de distracción, obra oportunamente y cuando las circunstancias lo exigen, por la patria y por la caridad en el más alto sentido.

Una estancia ya larga en París nos ha permitido de comprobar que la unión se hace en la prensa parisién de todos matices, cuando se trata de las cuestiones primordiales en la vida de un pueblo. Esto nos parece que puede ser una enseñanza y, el mejor elogio que puede dirigirsele, considerándola en conjunto, es el inteligente tacto de codos de sus millares de órganos.

La exposición que vamos á comenzar es de una aridez grande, impuesta por la falta de espacio en nuestra crónica. No obstante, hemos creído que un orden determinado en la clasificación de los periódicos que enumeraremos, nos permitirá más fácilmente la solución de continuidad.

Pero esta clasificación nada tiene de absoluta y en ella colocamos, solamente los órganos más típicos.

Forzosamente nos vemos obligados á hacerlo en dos crónicas sucesivas, por no fatigar la atención de nuestros lectores y para dar una idea más aproximada de la potencia de esa palanca de Arquimides en el progreso moderno.

Entre los periódicos llamados serios y que tanto en política como en literatura ejercen sobre el público su tranquila y placida influencia, por la autoridad de sus redactores, que se inspiran con talento en las aspiraciones de sus lectores, conviene colocar «Le Temps» y «Les Debats». El primero, respetable por su tamaño, lo compacto de su texto y la sensata gravedad de sus artículos, es al mismo tiempo un completo aunque gubernamental eco de información á la moderna. Con alguna razón se le critica de ser soporífico.

«Les Debats» escapa con ventaja á este reproche. Muy antiguo y transformado hace poco, aparece en dos ediciones diarias una blanca, por la mañana, y otra color rosa por la tarde. Aunque inspirándose en las ya viejas tradiciones, «Les Debats», gubernamental también, va impregnado de cierto modernismo, principalmente en literatura.

«Le Figaro» que los aventaja en interés, parece principiar de las cualidades del uno y del otro. Su actitud sería á no dudar, se modifica agradablemente por un aire más alegre. Es con preferencia el órgano de las gentes de mundo y, aunque conservador, su línea política no está bien definida y es accesible á la expresión de todas las opiniones, siempre que estén formuladas por plumas autorizadas. Hácese el porta voz de los principes y de los poderosos caídos, sean quienes fueren, y no retrocede ante los artículos políticos de ruido, sin consideraciones para las partes interesadas. «Le Figaro» es muy leído, siendo el diario *chic*, en la acepción un tanto elevada y parisiense de la palabra.

En rigor podríamos clasificar con estos periódicos «Le Soleil», que ha permanecido fiel defensor del príncipe de Orleans, y que debe el poder entrar en la línea de los grandes periódicos franceses, á la alta personalidad de su redactor en jefe, monsieur Edouard Hervé, Miembro de la Academia francesa.

Entre los diarios de tendencias literarias y que gozan inmenso favor del público, podemos colocar «Le Journal», «L'Echo de Paris» y el «Gil Blas».

No obstante de encontrar en estos periódicos informaciones bastante completas y de darse en ellos cuenta diaria de los sucesos y grandes acontecimientos políticos y sociales de Francia y Estrangero, su aspecto es más que nada el de las hojas literarias, organizadas de una manera interesante que vamos á indicar de pasada.

Estos periódicos celebran, con los más notables escritores, formales contratos que les aseguran su colaboración, generalmente hebdomadaria. Todos estos escritores, moralistas, psicólogos, críticos de arte y literarios, conservan en sus artículos la más absoluta independencia, haciéndose conocer del gran público por medio de Crónicas interesantes.

Los periódicos así dirigidos, obtienen en literatura el mismo éxito que, en política, los diarios que cuentan entre sus redactores los más brillantes polemistas, de los cuales ya hablaremos.

Nos hemos extendido más de lo que pensábamos; pero es en razón de la importancia de los periódicos enumerados.

Para terminar, digamos que todos ellos cuentan con espléndidos salones, donde de una manera gráfica puede verse diariamente el curso de los acontecimientos de Francia, de Europa y del mundo entero.

En nuestra próxima crónica terminaremos nuestra ojeada sobre la prensa parisién.

ANTONIO AMBROA.

París 12 Julio 1895.

MAHÓN

La sesión de hoy en nuestro Ayuntamiento ha terminado de una manera borrascosa. Gracias á la cordura y sensatez extremadísima de la mayoría demócrata y republicana que lo compone y de buena parte del público, ante las arbitrariedades de su absoluto alcalde presidente, Sr. de Olivar, no tenemos que lamentar disgustos que, á seguir este estado de cosas, llegarán á ser inevitables.

Mañana daremos detalles de este acto, que ofende altamente los sentimientos liberales de esta población, por figurar en él como protagonista, un digno discípulo del despotismo, llevado al Municipio para seguir las inspiraciones de los *prohombres* del partido conservador.

Por de pronto, epa el pueblo mahonés, que de hoy en adelante, no será necesario llevar al consistorio concejales, que cumpliendo

honradamente con su cargo fiscalizador, cuiden de la buena administración municipal y protesten contra cualquier arbitrariedad de un alcalde, atento solo á sus intereses de partido, sinó que bastará que manden á él, maniqués sordos y mudos á todo lo que no sea la voluntad ó endiosamiento de una personalidad.

Será lo bastante, nombrar PONTÍFICE MÁXIMO de esta población, al actual Alcalde de R. O. D. Juan de Olivar y Febrer, Barón de las Arenas, gentil hombre de Cámara y no sabemos cuantas cosas más, ó á cualquiera que ponga su voluntad al servicio de cierta camarilla.

Lo que es la monterilla, le sienta perfectísimamente.

Terminada la sesión ha sido muy comentado el hecho, de haber conferenciado acto seguido el señor de Olivar con D. Juan Orfila Pons, jefe del partido conservador.

La cosa es evidente.

El abogado señor Orfila, dirá para su capote: Otro vendrá, que bueno me hará.

Lo cierto es que Alcaldes conservadores hemos soportado, pero con ninguno hablamos tenido que lamentar hechos en el Municipio del calibre del que ha ocurrido en la sesión de hoy.

Que conste.

No hace muchos días, que el papel de la calle del Bastión, acusaba al Sr. Prieto, porque según él, éste había prometido mandar aquí la escuadra de instrucción y no se han cumplido sus promesas.

Nunca le oimos hacer semejante oferta, pero suponiendo que ha sido hecha. ¿Dónde está la escuadra?

¡Si los amigos políticos del papel de la calle del Bastión, se la están acabando de comer! ¡Si no nos quedan más que cuatro cascarones averiados! ¡Si para mandarla, tiene aun que ponerla en quilla!

Si no nos visita la escuadra, culpe el papel de estraza á sus correligionarios, quienes solamente han podido servir para acabar con ella, y con los millones del presupuesto.

Como acabarán un día, con la paciencia de los españoles.

Recomendamos la lectura del artículo Se impone una sacudida; en él se pinta de mano maestra la situación del país en manos de este gobierno de parásitos.

De esta manera cuando el papel de la calle del Bastión se atreva á poner en boca la persona de nuestro digno diputado D. Rafael Prieto y Cules, acusándole inmerecidamente de no hacer nada para este su distrito, podremos contestarle:

—¿Qué podrá lograr un diputado, de un gobierno compuesto de nulidades?

Los borcegués que se mandaron á Cuba para el ejército de operaciones y que costaron 30.000 duros, ha resultado ahora que no pueden servir para ser usados en aquel país y se tendrán que mandar de nuevo chancas guajiras para calzar á nuestros soldados.

Pero Señor, ¿tan extraño es á nuestro gobierno el clima de Cuba, que hasta ignoraba el calzado apropiado para aquellos terrenos, y para comprenderlo ha sido necesario el desprenderse de 150.000 pesetas?

¿Qué confianza puede merecer al país, un gobierno de tal naturaleza?

La conducta de la minoría republicana pidiendo que se reúnan las Cortes para resolver la cuestión Mora, ha merecido el aplauso de todas aquellas personas imparciales, aun sabiendo que dicha petición no ha de prosperar.

El gobierno desea pagar tan absurda indemnización; sólo se muestra algo atareado, pensando de dónde saldrán las misas y los liberales de Sagasta también desean que la pague, por si vuelven al poder, verse libres de este serio compromiso.

De modo que este pastelote será fabricado á espaldas del país, ó lo que es igual, de sus representantes.

Y siga la farsa.

Esta mañana ha tenido lugar el entierro civil de nuestro correligionario y amigo D. Pedro Pons Felú, padre de nuestros no menos estimados amigos D. Mateo, don Francisco y D. Andrés, habiendo asistido numeroso acompañamiento.

A la apreciable familia del finado damos nuestro sentido pésame por la irreparable pérdida que acaba de sufrir.

Se asegura que el Gobierno ha acordado el envío inmediato á Cuba de 20.000 hombres; en cuyo caso los regimientos regionales de las Baleares números 1 y 2, darán el contingente de fuerzas que les corresponda.

A última hora nos ha sido presentada una protesta suscrita por gran número de electores del distrito 4.º, contra la arbitrariedad de que ha sido víctima en la sesión de hoy por parte del Alcalde Presidente, el concejal nombrado por aquel distrito D. Máximo Cadavid Lamas.

Mañana le daremos cabida en nuestro periódico.

SOCIEDADES

Circo Colón

El jueves próximo por la noche, festividad de San Jaime, empezando á las nueve y media, habrá gran baile.—La Comisión.

Casino El Consey Se convoca Junta general ordinaria, para el domingo próximo 28 Julio de 11 á 12 de la mañana para la elección de los cargos de Tesorero y Vice Secretario, según previene el art. 3º del Reglamento, y por renuncia del que lo desempeñaba el cargo de Secretario. Mahón 20 Julio 1895.—El Vice-Secretario, Antonio Pons.

Sociedad filantrópica CASINO CONSEY

El domingo próximo día 28 á las 11 de la mañana tendrá lugar Junta general ordinaria, según previene el Reglamento, para la renovación de los cargos de Vice-Presidente, Tesorero, Secretario, Médico y cinco vocales. Mahón 23 de Julio 1895.—El Secretario.—B. Sariego.

1895

Hoja del Calendario para mañana

Julio 24 Miércoles

Santa Cristina virgen y martir y San Francisco Solano confesor.

Salte el Sol á las 4.51.—Pónese á las 7.21. Luna: sale 6.10 M.—Pónese 7.54 N.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques despachados

Para Palma y Argel v. correo «Ciudad de Mahón», cap. D. Bernardo Seguj, con 19 trips, efectos y la correspondencia.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Resoluciones del Consejo.—En honor de nuestra escuadra.

Madrid 22, 5.50 t.

El Consejo de Ministros aprobó el contrato con una casa inglesa para construir la escuadrilla destinada á Cuba, con la condición de ser entregados el día 8 de Octubre.

También aprobó la reorganización del Consejo de Instrucción pública y el llamamiento de la reserva del 91 tan pronto como el general Martínez Campos indique que necesita refuerzos.

Siguen los agasajos á la escuadra española en Plimouth.

Noticias tranquilizadoras

Madrid 23, 9.45 m.

Un despacho de la Habana dice que el general Navarro llegó á Bayamo sin haber tenido ningún encuentro en el camino y que las comunicaciones entre Bayamo y Manzanillo están espeditas.

Un guarda costas americano

apresó un vapor que intentaba conducir una expedición filibustera.

BANCO DE MAHON

BOLSA DE BARCELONA

Madrid 22, 4.10 r.

Table with 2 columns: Description and Price. Includes items like 4 por 100 interior, 4 por 100 exterior, B. H. de Cuba 1886, Banco Hispano Colonial, Acciones ferro-carril Francia, F. Norte, Id. Orense, Id. Almansa, Obligaciones Francia, Id. Norte, Id. Orense, Id. Almansa, Compañía Trasatlántica.

Empeños del Casino Mercantil

Table with 2 columns: Type and Price. Includes Interior and Exterior.

Alcaldía de Mahón

Consumos

El sábado próximo día 27 del corriente á las doce de su mañana se reunirá en estas Casas Consistoriales la Junta administrativa de consumos para ver y fallar el expediente de aprehensión de una caja de petróleo que trataba de introducirse fraudulentamente en esta ciudad por el punto conocido por el «Molino del plá» en la noche del 20 del actual.

En su vista se cita al dueño, encargado ó conductor de dicha especie á fin de que pueda comparecer al acto, haciendo uso del derecho que crea pueda convenirle.

Mahón 23 Julio de 1895.—El Alcalde, El Barón de las Arenas.

El Comandante Militar de Marina de la Provincia de Menorca, capitán de este Puerto, etc., etc.

Hacé saber: Que con arreglo á lo que previene el vigente reglamento de cruceros, queda prohibida la pesca y venta de la langosta desde el primero de Agosto próximo hasta el treinta y uno de Marzo del año venidero, á escepción de los machos que podrán capturarse á contar desde el diez y seis de Octubre, por ser estos periodos la época de veda, la cual se hace extensiva durante todo el año á todos los individuos de referencia que no alcancen veinte centímetros contados desde el ojo al arranque de las aletas terminales de la cola. Los contraventores á estas disposiciones incurrirán en la multa de veinte y cinco á cien pesetas y doble si reincidiesen.

Lo que se hace público para conocimiento general y de aquellos á quienes pueda interesar.—Mahón 23 de Julio de 1895.—Pedro N. de Valderrama.

PLATO DE POSTRE

CHASCARRILLOS

A un médico le dicen que un compañero suyo de profesión se ha hecho espiritista, y se pasa el día evocando á los muertos.

—¡Ha visto usted qué hombre! Quiera que le devuelvan las visitas que ha hecho.

Se declara un incendio en un almacén de pompas fúnebres, y después de grandísimos esfuerzos se logra salvar las carrozas y otros efectos.

—¡Mire usted qué lastimoso!—exclama Calino.—Si se hubieran quemado los coches fúnebres no enterrarían á nadie.

Anuncios.

Alcaldía de Villa-Carlos

La fiesta popular de San Jaime, Patrono de esta villa, se celebrará los días 24, 25 y 26 del actual, con cabalgata, corridas, fuegos artificiales y bailes públicos.

Las carreras empezarán á las 5 de la tarde del mencionado día 25, siendo premiadas con una cuchara de plata cada una y siguiendo para ellas las condiciones de costumbre.—Villa-Carlos 20 de Julio de 1895.—Casimiro de Cossio.

Don Enrique Zaldívar y Ruiz,

Juez de primera Instancia de esta ciudad y su Partido.

Hago saber: que el día tres de Agosto próximo á las diez y media de su mañana se procederá en la Sala Audiencia de este Juzgado á la subasta y remate, siendo las posturas competentes de los muebles y efectos que con su respectivo justiprecio, son como sigue:

Una obra de consulta titulada «Manual Práctico del Comerciante» que contiene cuatro tomos encuadernados, escrita por Emilio Oliver Castañer, edición del año 1885 y 86; en veinte y cinco pesetas.

Un candelabro de cristal, en una peseta.

Dos sillas de pino usadas forradas de enea en dos pesetas.

Doce garrafas vacías forradas de mimbres, en seis pesetas.

Cuarenta pares hormas de varios tamaños usadas, en cinco pesetas.

Un quinqué suspensorio de los que usan los zapateros, en una peseta.

Una artesa usada, en cuatro pesetas.

Un armario de pared de unos cuatro palmos con vidrio, madera ordinaria pintada de negro, en seis pesetas.

Una cómoda forrada de caoba, en veinte y cinco pesetas.

Un armario guardarpapas de pino pintado, en veinte y cinco pesetas.

Un tocador de pino pintado de negro, en ocho pesetas.

Una mesa, en dos pesetas.

Siete cuadros de madera en siete pesetas.

Un armario con cristales dividido en dos partes, la inferior con puertas y la superior con cristales de pino pintado, propio para loza, en treinta pesetas.

Una mesa con alas de forma ovalada, en quince pesetas; y

Ocho sillas pintadas de verde en siete pesetas.

Dichos muebles y objetos han sido embargados á D. José Quevedo y Pons en méritos del juicio ejecutivo que sigue contra el mismo D. Pedro B. Valls y Triay sobre pago de cantidad, y no se admitirán posturas inferiores á las dos terceras partes de su respectivo valor expresado, debiendo los licitadores, para tomar parte en la subasta, consignar previamente en la mesa del Juzgado ó en el establecimiento público destinado al efecto, el diez por ciento del valor de aquellos que quieran adquirir, y exhibir además su cédula personal; pues así lo tengo acordado mediante providencia del día de ayer dada en el referido juicio. Mahón veinte Julio de mil ochocientos noventa y cinco.—Enrique Zaldívar.—Por mi comp. Sr. Tremol.—Ante mí, Juan Allés.

Sociedad Mahonesa de Vapores

En cumplimiento de lo prevenido en la escritura Social y Reglamento de la sociedad, se convoca Junta general ordinaria de señores socios comanditarios para el martes 30 del presente mes, á las 6 de la tarde, en el domicilio del infrascrito, Infanta 24.

Mahón 22 Julio 1895.—Por la sociedad Mahonesa de Vapores, El Administrador gerente, Juan F. Taltavull.

Subasta

En el despacho del Notario D. Pedro Orfila el día 28 del corriente mes, á las once de su mañana, se venderán en licitación verbal, las fincas siguientes:

- 1.ª Una casa situada en esta ciudad, plaza de la Pescadería n.º 34, bajo el tipo de 2.000 pesetas.
- 2.ª Otra casa situada en la calle del Arco de esta población, núms. 24 y 26, cuyo tipo es de 2.250 ptas.
- 3.ª Otra casa situada en la dicha calle del Arco núms. 20 y 22, cuyo tipo es de 1.500 ptas.

Los títulos de propiedad de las indicadas fincas y condiciones de la subasta obran en poder del sobredicho Notario.

Agencia general en Madrid

Los particulares y corporaciones que tengan asuntos en Madrid, concernientes á cualquiera de los ramos de la administración pública y deseen se cuide de su tramitación y pronto despacho, pueden avistarse en esta con D. Juan Font, Cos de Gracia n.º 51, quien informará.

Para alquilar

Lo estará desde el 1.º de Octubre próximo la casa n.º 65 de la calle de San Luis, frente al Casino, en el pueblo del mismo nombre.

Informes, Mahón, Moreras, 26.

Lo está el segundo piso de la casa número 4 de la calle de San Fernando.—Informarán calle Cos de Gracia número 155.

Lo está la casa calle Gracia n.º 5.—Informarán los dueños que viven en la misma casa

Para vender ó alquilar

Lo está una espaciosa casa con huerto recién construida calle de Ramirez frente la fábrica de hielo.

Informes, Plaça 22.

Pérdida

En la noche del miércoles, se extravío en la plaza de la Pescadería una sortija de oro. Se gratificará su devolución en la imprenta de este periódico.

Para vender

Lo está la casa n.º 41 de la calle de Prieto y Cañes; esquina á la del Hornó. Para informes en la misma.

Aceites legítimos Mallorca

Clase extra para ensaimadas	Ptas. 1'40 litro.	5'40 cuartan.
Id. 1.ª	1'30	5'00
Id. 2.ª	1'20	4'80
Id. corriente	1'10	4'40

Chorizos extremeños y jamones superiores. Garbanzos Mazagán á 0'40, 0'45 kilo

Colmado La Mallorquina

Moreras, 52.—MAHÓN

Dr. KLEIN

AUTOR DE LAS PASTILLAS NIELK

ANEMIA

DEBILIDAD, CONSUNCIÓN, RAQUITISMO, ESCROFULA, CONVALESCENCIA, EMBARAZO, DENTICIÓN, TISIS, &c. PASTILLAS FOSFATADAS Dr. KLEIN

Estas pastillas pueden tomarse solas ó también disueltas en agua formando solución de fosfato de calcio. Ventajas que tienen sobre los otros preparados de cal: 1.ª Ser completamente asimilables (digeribles); 2.ª No contener nada de hierro, así es que deben tomarse los enfermos predispuestos á congestiones ó irritaciones pulmonales y bronquiales; á quienes tanto perjudican los preparados que contienen hierro; 3.ª Estar dosificadas con exactitud; 4.ª Conservarse indefinidamente; y 5.ª Ser el preparado de cal más económico, pues contiene doble cantidad de fosfato de cal que los que se venden á mayor precio.

ASMA

CATARRO, SOFOCACIÓN, DIFICULTAD DE RESPIRAR LICOR ANTIASMÁTICO DEL Dr. KLEIN

Cura el asma atacando las causas productoras del mal.

TOS

GOTAS CALMANTES DEL Dr. KLEIN

Calman al momento los ataques de asma, por intensos que sean. El LICOR cura radicalmente la enfermedad; las GOTAS calman de momento el ataque

PASTILLAS PECTORALES DEL Dr. KLEIN

Eficaz remedio para combatir y calmar toda clase de tos, por rebelde y crónica que sea. No contienen opio ni morfina.

LA UNION

COMPANIA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS. FUNDADA EN 1828

RECONOCIDA EN ESPAÑA DE REAL ORDEN

Esta Compañía, la primera de las Compañías francesas de Seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas de alumbrado, del vapor, de la dinamita y otros explosivos.

Capital social	10 000.000 Francos
Reserva	7.685.000
Primas á cobrar	71.660.157
Total	89.295.157

Capitales asegurados, 14.729.521.163
Siniestros pagados, 186.000.000

Sucursal española: Barcelona, Paseo de Colon, y calle Merced, 20, 22 y 24

Director: D. E. Ges.

SUB-DIRECTOR: D. Federico J. Cardona, calle Gracia, 45 y Muelle.—MAHÓN

MAGNESIA EFERVESCENTE

La acreditada Magnesia Efervescente

Valenzuela

Se vende á una peseta el bote, en las principales farmacias de Mahón y demás pueblos de la isla.

Imprenta de Bernardo Fabregues.

Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, 2, Barcelona.

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes,

dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCAMARA compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FAR-

MACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarlos.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Cuantos padezcan DE LA BOCA

Dolor de muelas, Caries, Hojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífico Saint-Servant del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.